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Corporación realizó IV 
Jornadas Trinacionales de 
Investigación 
Casi 150 científicos y estudiantes de doctorado de las universidades Estadual de Campinas (UNICAMP), 
Nacional de Cuyo (UNCUYO) y nuestra Institución, participaron en este evento anual para dar a conocer 
sus trabajos de investigación y fortalecer sus redes internacionales. (Pág 3)

CONVERSEMOS EN

Universidad se consolida 
entre las cinco mejores 
La medición del grupo de Estudios 

Avanzados Universitas y El Mercu-
rio, volvió a situar a nuestra Casa de 

Estudios entre las de mayor exce-
lencia y capacidad investigativa en 
el país . 

5 INSTITUCIONAL
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Escanea este  
código y revisa 

nuestro sitio web

Corporación favoreció 
desarrollo de escolares
Durante tres años establecimientos edu-

cacionales formaron parte del Proyec-
to de Desarrollo Integral Multidisciplina-

rio que buscó aumentar la capacidad 
escolar de autoeficacia y habilidades 
para comprender el entorno.
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Proyecto de Desarrollo 
Integral  apoyó a  
escolares
el instituto 
de estudios 
humanísticos, 
facultad de 
psicología y 
escuela de música 
trabajaron 
apoyando a 
estudiantes.

Con la presentación de tres 
elencos musicales creados 

en el contexto de esta inicia-
tiva y la exposición de resul-
tados para los estudiantes, 
nuestra Universidad realizó 
la ceremonia de premiación y 
entrega de certificaciones del 
Proyecto de Desarrollo Inte-
gral Multidisciplinario. 
Esta instancia se generó como 
una forma de agradecer la 
participación de los quince 
establecimientos educacio-
nales que durante tres años 
formaron parte del proyecto, 
cuyo propósito es aumentar 
en los estudiantes sus niveles 
de autoeficacia, o sensación 
del propio control, y ser capa-
ces de realizar una tarea.
Esta propuesta de trabajo sur-
ge como parte del Convenio 
de Desempeño en humanida-
des, Artes y Ciencias Sociales, 
y es ejecutada por el Instituto 
de Estudios humanísticos, la 
facultad de Psicología y la Es-
cuela de Música.
La vicerrectora Académica, 
gilda Carrasco —quien es 
la directora del Convenio de 

Desempeño— señaló que la 
Institución logró aportar a la 
comunidad maulina desde el 
prisma de las humanidades, 
la cultura y las ciencias socia-
les. “En nuestro enfoque, el 
desarrollo de las habilidades 
culturales permite ampliar 
la manera en que un niño o 
joven comprende su entor-
no, favoreciendo con ello el 
pensamiento creativo y el de-
sarrollo de herramientas de 
adaptación”, sostuvo la auto-
ridad universitaria. 
“ha sido una innovación, una 
más a las que nos tiene acos-

tumbrados la Universidad de 
Talca. El poder trabajar tres 
unidades académicas, poder 
manifestar su conocimiento 
y entregarlo hacia la comu-
nidad representada por estos 
establecimientos educaciona-
les, llena de orgullo a nuestra 
Casa de Estudios”, dijo el pro-
rrector Pablo Villalobos.
Además de entregar las cer-
tificaciones de participación 
a los directores de los esta-
blecimientos, se realizó la 
premiación del Concurso Li-
terario, en cual contempló 
los cuentos que los alumnos 
escribieron en el marco de los 
talleres de escritura creativa.
El primer lugar lo obtuvo Kris-
tian Orellana, del Liceo de 
Cultura y Difusión Artística; 
el segundo premio lo logró 
Valentina Constanzo, del Liceo 
Técnico Profesional Diego Por-
tales de Linares. Mientras que 
el tercer lugar se lo adjudicó 
Matías Lara, del Colegio juan 
Pía Marta de Talca. 
finalmente, la ceremonia 

tuvo un emotivo cierre a car-
go de tres de los coros que se 
crearon como parte del pro-
yecto. Se trata de elencos que 
finalmente se unieron al Coro 
de Niños de la Universidad 
para entonar la canción “El 
himno de la alegría”, de Lud-
wig Van beethoven. 

PROYECTO

El Proyecto de Desarrollo In-
tegral —dirigido por el aca-
démico Ismael gallardo, de la 
facultad de Psicología— tra-
bajó en el mejoramiento de 
los niveles de autoeficacia de 
los estudiantes de la región. 
Esa unidad efectuó talleres 
orientados a directivos y do-
cente, mientras que el Institu-
to de Estudios humanísticos 
realizó jornadas de historia, 
Patrimonio, Literatura y Es-
critura Creativa. Además, la 
Escuela de Música apoyó la 
formación de elencos musica-
les estables en diversas insti-
tuciones (orquestas y coros).

Autoridades locales comen-
taron la importancia que ha 
tenido esta propuesta para el 
desarrollo de políticas comu-
nales. 
Pelarco, por ejemplo, es una 
comuna que ya cuenta con su 
propia orquesta, conformada 
con apoyo de la Corporación. 
Según comentó su alcalde, 
bernardo Vásquez, actual-
mente se trabaja en la restau-
ración de las históricas “Casas 
San francisco”. El objetivo es 
brindar un espacio de ensayo 
para el elenco y además,  invi-
tar a la comunidad a las pre-
sentaciones de este. 
La directora del DAEM de Li-
nares, Carmen Díaz, destacó 
la importancia que tiene para 
los colegios recibir este apoyo 
y agradeció la ayuda de nues-
tra Universidad.
El académico Ismael gallardo 
expuso en relación al aumen-
to en los niveles de autoefi-
cacia de los estudiantes que 
participaron del proyecto, 
comprobando que se cumplió 
el principal objetivo de esta 
iniciativa. 

La ceremonia tuvo un 
emotivo cierre a cargo tres 
de los coros que se crearon 
como parte del proyecto.

Fernanda Maragaño

“En nuestro enfoque, 
el desarrollo de 
las habilidades 
culturales permite 
ampliar la manera 
en que un niño o 
joven comprende su 
entorno”.
GILDA CARRASCO
VICERRECTORA ACADÉMICA
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La innovación marcó 
4asJornadas Trinacionales 
de Investigación 
académicos destacaron el rol que 
asumen las universidades en el 
desarrollo de latinoamérica. el 
presidente de cieplan, alejandro foxley 
dictó la conferencia inaugural.

“No sirve hacer más de lo mis-
mo”, enfatizó el ex ministro 
de hacienda y de relaciones 
Exteriores, Alejandro foxley, 
durante la conferencia que 
dictó en el aula magna del Es-
pacio bicentenario de nuestra 
Universidad, en el contexto de 
la inauguración de las Cuar-
tas jornadas Trinacionales de 
Investigación y Postgrado, or-
ganizadas por la Vicerrectoría 
Académica. 
Su exposición se tituló “La dé-
cada que viene para América 
Latina, más ciencia y mejor 
innovación”. 
Casi 150 científicos y estu-
diantes de doctorado de las 
universidades Estadual de 

Campinas (UNICAMP), brasil; 
Nacional de Cuyo (UNCUYO), 
Argentina, y de nuestra Insti-
tución, participaron en este 
evento para dar a conocer sus 
trabajos científicos y fortalecer 
las redes internacionales de 
colaboración.
El economista Alejandro 
foxley, actual presidente de la 
Corporación de Estudios para 
América Latina (CIEPLAN), 
advirtió que la década trae 
grandes desafíos para esta 
parte del continente, contrario 
a lo ocurrido en otros años, 
cuando existió la sensación 
“de que estábamos en camino 
directo y rápido hacia el desa-
rrollo”. 
Ante ese escenario, sostuvo 
que hay que optar por la in-
novación para reducir la vul-
nerabilidad frente a la depen-
dencia de los “commodities”, 
junto con buscar una conver-
gencia real en esquemas de 
integración y avanzar hacia 
economías más desarrolladas. 
foxley sostuvo que el rol de 
las empresas no es el ade-
cuado, porque cuando éstas 
tienen éxito, se van a invertir 
en países vecinos. “Pero no ha-
cen nada diferente que genere 
más y mejores empleos, hacen 
más de lo mismo, sin que haya 
innovación tecnológica. La 
clave para una nación desarro-
llada es la capacidad de pro-
ducir empleo de calidad y eso 
supone tener un rango mucho 
más amplio de productos y de 
servicios que puedan competir 
en el mundo”, expresó.

En el Aula Magna del Espacio bicentenario se realizó la inauguración de las Cuartas jornadas Trinacionales de Investiga-
ción y Postgrado. La primera versión también se efectuó en nuestra Universidad.

MARCAR EL CAMINO

Ante esa deficiencia, observó 
que el desarrollo en el plano 
de la innovación lo tienen que 
asumir las universidades, que 
deben “marcar el camino para 
producir los resultados que se 
esperan”.
Además, foxley destacó el es-
fuerzo de las instituciones que 
realizan las jornadas Trinacio-
nales. “Es exactamente uno de 
los caminos más importantes 
para responder a ese desafío 
de tener una economía más 
inteligente y un país donde 
la calidad de vida mejore”. 
Agregó que “de estos encuen-
tros, surgen muchas y mejores 
ideas para generar más de-
sarrollo y calidad de vida en 
nuestros países”. 
Sobre este aspecto, el rector 
álvaro rojas expresó que hay 
muchos temas y fortalezas co-
munes. “Y creemos que bien 
utilizadas pueden contribuir a 
dar grandes saltos en materia 
de investigación e innovación”. 
También, dijo que estas cuar-
tas jornadas “son el fiel reflejo 
de la preeminencia que posee 
la investigación para nuestra 
institución. Y del mismo modo, 
representan un espacio de in-
ternacionalización de la labor 
académica en la búsqueda de 
nuevos conocimientos en un 
marco de integración global”.

La medición ubicó en 
el segundo lugar a la 
Casa de Estudios en el 
ítem “Universidades de 
investigación y doctorado 
en áreas selectivas”.

DESEQUILIBRIO

rojas se refirió además al esca-
so aporte de América Latina a 
la producción científica mun-
dial y al desequilibrio entre las 
regiones y las capitales. “Como 
universidades inmersas en 
contextos regionales y estata-
les, nos sentimos desafiadas a 
revertir esta tendencia, desa-
rrollando investigación de alto 
impacto que haga posible la 
creación de nuevo conocimien-
to. requerimos para ello de po-
líticas en investigación, ciencia 
y tecnología que equilibren las 
desigualdades propias del cen-
tralismo”, dijo.
El rector rojas enfatizó que 
“el desarrollo de nuestros paí-
ses será posible en la medida 
que seamos capaces como so-
ciedad de darnos cuenta de la 
importancia de la generación 
de conocimiento y su transfor-
mación en valor agregado”. A 
su juicio para contrarrestar en 
bajo gasto promedio en investi-
gación y desarrollo en América 
Latina  hay que realizar alianzas 
estratégicas que permitan la in-
ternacionalización del trabajo 
científico. “hago un llamado a 
los investigadores de nuestras 
instituciones a no claudicar en 
el compromiso por aprovechar 
los espacios que se han venido 
construyendo con esta alianza 
virtuosa”, planteó.

IMPACTO SOCIAL

En la misma perspectiva, la 
vicerrectora de Investigación 
de UNICAMP, glaucia Pastore 
—quien dictó la conferencia 
plenaria “La importancia de la 
internacionalización latinoa-
mericana para el desarrollo 
científico social”—, enfatizó 
la necesidad de continuar con 
los esfuerzos de integración 
entre los investigadores de 
América Latina. “Lo que nos 
parece extremadamente im-
portante para hacer ciencia 
con impacto social en nues-
tros países”, sostuvo. 
A su vez, el secretario de 
Ciencias, Técnica y Postgrado 
de UNCUYO, benito Parés, se 
refirió a la conveniencia de 
realizar este tipo de instancias 
y de impulsar con fuerza otros 
encuentros, con el objetivo de 
“ir buscando puntos de en-
cuentro y elaborar estrategias 
en cuanto a redes de colabo-
ración”.
La jornada incluyó más de 30 
presentaciones orales sobre 
temas relacionados con Cien-
cia y Tecnología y Ciencias ju-
rídicas, Sociales y humanida-
des. Además, se desarrollaron 
paneles y otras dos conferen-
cias plenarias.

María Elena Arroyo

“De estos encuentros, 
surgen muchas 
y mejores ideas 
para generar más 
desarrollo y calidad 
de vida en nuestros 
países”.

ALEJANDRO FOXLEY, 
PRESIDENTE DE CIEPLAN
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dos de sus 
estudiantes 
obtuvieron el 
primer premio 
gracias a los 
innovadores 
proyectos 
presentados en 
la sexta versión 
de este certamen 
internacional.  

Escuela de Diseño 
ganó Bienal 
en España

Estudiantes de la Escuela de 
Diseño de nuestra Universi-

dad obtuvieron dos de los seis 
premios que este año otorgó la 
bienal Iberoamericana de Ense-
ñanza del Diseño, realizada en-
tre el 23 y 27 de noviembre en 
Madrid, España. Los alumnos 
ganadores fueron Natalia San-
doval, con el primer lugar en la 
categoría Producto Industrial. 
Presentó su proyecto de título 
“Vestuario técnico para la pre-

vención de trastornos músculo 
esqueléticos en trabajadores de 
la minería”. La utalina desarrolló 
esta idea a partir de la observa-
ción del trabajo físico que rea-
lizan los obreros de la minería, 

quienes carecen de indumen-
tarias técnicas adecuadas para 
evitar estrés físico, y contó con 
la asesoría del profesor javier 
Lorca. “Ella ideó este vestuario 
con el apoyo de docentes de la 

Escuela de Kinesiología”, señaló 
el académico jaime Parra, di-
rector de la carrera. El segundo 
proyecto premiado pertenece 
al alumno Ariel quinteros, con 
su innovación “Calzado adapta-
ble para mujeres en periodo de 
gestación”. Con esta idea ganó 
el primer premio en la categoría 
Diseño de Moda, Textiles y Com-
plementos. El estudiante recibió 
la asesoría de la académica Luz 
María gonzález. El director de la 
Escuela destacó que dos de los 
cuatro proyectos presentados por 
la carrera fueran galardonados 
en este certamen donde compi-
tieron instituciones universita-
rias de Latinoamérica y Europa. 
Los premios fueron recibidos en 
España por los académicos jai-
me Parra y javier Lorca, quienes 
durante la bienal participaron en 
un coloquio internacional, y en 
una conferencia sobre diseño sis-
témico, respectivamente.

Fredy Aliaga

Dado el impacto del cambio 
climático sobre los recur-

sos hídricos, se hace necesario 
el uso de especies de plantas 
adaptadas a ambientes ári-
dos. Por tal razón, el profesor 
del Instituto de Ciencias de la 
Universidad de Talca, freddy 
Mora, trajo a dos especialistas 
en la materia como lo son el Dr. 
Augusto garcía (Docente de la 
Universidad de Sao Paulo, bra-
sil, y Editor Asociado de la re-
vista internacional: Theoretical 
Applied genetics) y al Dr. Sera-
fín Cruz Izquierdo (Docente del 
Colegio de Posgraduados de 
México y Presidente de la Socie-
dad Mexicana de fitogenética) 
para abordar la problemática. 
El proyecto involucra el estu-
dio de una “especie modelo” 
de Eucalyptus reconocida por 
su capacidad de adaptación a 
zonas con bajas precipitaciones 
anuales. Al respecto el acadé-
mico del Instituto de Ciencias 
biológicas de la Universidad 
de Talca, freddy Mora, asegu-
ra que “Nuestro objetivo de in-
vestigación, a grandes rasgos, 
es implementar herramientas 
biotecnológicas que nos permi-
tan identificar árboles con un 
mejor rendimiento (diferentes 
usos para la sociedad), y de 
esta forma promover el uso de 
recursos genéticos tolerantes a 
sequía. Nuestra proyección a 
futuro es poder proporcionar 
a las empresas y agricultores 
estas herramientas para selec-
cionar árboles mayormente 
productivos a edades tempra-
nas” aseguró. Al respecto el 
doctor Serafín Cruz Izquierdo 
destacó la importancia de las 
experiencias en otros países 
para reconocer los genes para 
saber implementar una estra-
tegia de manipulación en el 
mejoramiento de las especies 
agrícolas. “La idea es poder 
adaptar diversas condiciones 
que usamos investigadores de 
otros países para en este caso 
ver cómo en Chile se pueden 
utilizar de la mejor manera po-
sible”, destacó. Por otra parte, 
Augusto garcía, investigador 
de la Universidad de Sao Paulo, 
brasil explicó cómo los micro-
climas contribuyen a mejorar el 
estudio. “Tenemos en brasil un 
laboratorio de genética estadís-
tica y desarrollamos modelos 
para llevarlos a la realidad para 
explicar el estrés que hay en 
momentos de sequía” aseguró.   

Escasez hidríca 
y falta de 
oportunidades 
agrícolas en el 
norte estudian 
académicos 

Kinesiología y Odontología 
apoyaron la Teletón
los jóvenes ofrecieron servicios de masajes 
y limpieza dental para captar recursos. la 
dirección rsu también hizo su contribución.

Más de dos millones de pe-
sos en total para Teletón 

lograron reunir los estudiantes 
de Kinesiología y de Odontología 
de nuestra Universidad, a través 
de sus campañas  “Masotón” y 
“Odontotón”, que durante casi 
un mes desarrollaron en sus res-
pectivas escuelas. junto a un gru-
po de alumnos de Kinesiología 
—quienes llegaron a las oficinas 
del banco de Chile de Talca por-
tando un gran cheque por 425 
mil pesos— estuvo el director de 
la Escuela, ramón Valdés, quien 
desatacó la actitud solidaria de 
los jóvenes. “Como todos los años 
fue una campaña muy participa-
tiva, con alumnos muy compro-
metidos”, dijo el académico. “fue 

harto esfuerzo porque se sumó a 
las obligaciones académicas”, se-
ñaló la estudiante Daniela Cerpa. 
También los alumnos de Odon-
tología colaboraron y reunieron 
un millón 615 mil pesos, gracias 
a actividades de limpieza dental. 
En la cruzada también ayudó la 
Dirección de responsabilidad 
Universitaria  (rSU), que reunió 
botellas de plástico destinadas 
a reciclaje, con el fin colaborar 
con la recolección de este mate-
rial para sumar financiamiento 
a la obra asistencial. El director 
de rSU, Iván Coydán, encabezó 
la delegación que llegó hasta el 
Centro Teletón de Talca.
María Elena Arroyo 

Alumnos realizan 
iniciativas de 
responsabilidad 
social 

futuros kinesiólogos, ingenie-
ros, psicólogos médicos, nu-

tricionistas y contadores apoyan 
desde diversos aspectos la labor 
de gendarmería en la región del 
Maule. Se trata de estudiantes 
de nuestra Universidad quienes 
como parte de su proceso de 
formación asesoran a diversas 
instituciones regionales en sus 
respectivas áreas de conocimien-
to. “Nuestra Universidad se com-
prometió en su visión y misión a 
no sólo desarrollar estudiantes 
profesionales, sino que también 
se desarrollen dentro de un mar-

co valórico. En este caso el valor 
corresponde a la responsabilidad 
social y dentro de ese valor está 
no solamente preocuparse por 
las necesidades formativas, sino 
que también cómo aportamos al 
otro desde nuestra formación”, 
señaló al respecto el coordina-
dor del módulo de responsabi-
lidad Social de Pregrado (rSP), 
Andrés Vega, dependiente de la 
Vicerrectoría de Pregrado. Con 
gendarmería de Chile, el trabajo 
se realiza en temas tan impor-
tantes como salud mental de los 
funcionarios, problemas físicos  

en los internos que —producto 
de sus diversas actividades— 
presentan molestias lumbares o 
de mala postura. También nu-
trición en internas embarazadas 
o incluso, en asesoría contable 
para el área productiva de los 
recintos penitenciarios. El módu-
lo de responsabilidad Social de 
Pregrado también apoya otras 
instituciones, como la fundación 
para la Superación de la Pobreza, 
el hogar de Cristo y municipios.

estudiantes brindaron 
apoyo a gendarmería 
en aspectos como 
salud mental de 
funcionarios e 
internos. 

Fernanda Maragaño Diego Pérez de Castro

El director de la Escuela de Diseño, jaime Parra, recibió uno de los premios en 
representación de los alumnos ganadores.
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Universidad es una de 
las cinco mejores del país 
según ranking
medición del grupo de estudios 
avanzados universitas y el mercurio, 
volvió a situar a nuestra casa de 
estudios entre las de mayor excelencia.

Nuestra Institución se po-
sicionó como la quinta 

mejor del país, manteniéndo-
se además imbatible como la 
primera estatal de regiones, 
según reveló el ranking de 
Calidad de las Universidades 
Chilenas, medición que anual-
mente elabora el grupo de Es-
tudios Avanzados Universitas 
y el diario El Mercurio.
“La mayoría de las universi-
dades que nos preceden ya 
celebraron su centenario de 
existencia, o bien superan lar-
gamente el medio siglo. Nues-
tra Corporación tiene poco 
más de tres décadas de vida 
durante las cuales con un tra-

bajo sustentado en la respon-
sabilidad y calidad académica, 
ha podido lograr un destacado 
posicionamiento que se refleja 
en diversas mediciones que se 
realizan en el país”, dijo el rec-
tor álvaro rojas. 
Cabe precisar que el ranking 
general es encabezado por la 
Pontificia Universidad Cató-
lica de Chile, seguido por la 
Universidad de Chile, la Uni-
versidad de Concepción, la 
Universidad Adolfo Ibáñez y 
luego está la UTALCA.
En tanto, entre las casas de 
estudios que figuran en el top 
ten del listado, sólo hay tres 
que pertenecen al Consorcio 
de Universidades del Estado 
(Cuech): nuestra Institución, 
y las universidades del bío-bío 
y de La frontera.
En este contexto, rojas destacó 
que “una universidad pública, 
estatal y de regiones sea reco-
nocida por la excelencia en la 
formación que ofrece, demues-
tra además que Santiago no es 
la única opción —como está 
instalado en el inconsciente 
colectivo de muchas personas 
e incluso autoridades—, para 
formar a los profesionales y 
generar el conocimiento que el 
país necesita”. 

RANKING

El ranking Universitas y el 
diario El Mercurio sólo mide 
aquellas universidades certifi-
cadas por la Comisión Nacio-
nal de Acreditación (CNA-Chi-
le), y ordena a los planteles 
de acuerdo a la calidad de la 
enseñanza de pregrado.
Además, considera criterios 
como los años de acreditación 

El ranking solamente midió a las universidades que están certificadas por la Comisión Nacional de Acreditación 
(CNA-Chile).

de cada institución y sus ca-
rreras; el gasto que realizan 
por alumno; porcentaje de 
académicos con doctorado y 
contratados por más de media 
jornada; cantidad de estudian-
tes por docente; tasa de reten-
ción de los alumnos; duración 
real de las carreras y la can-
tidad de estudiantes quienes 
obtuvieron buen puntaje en la 
PSU, entre otros factores.

INVESTIGACIÓN

La medición también evaluó a 
las universidades por su nivel 
de complejidad, para lo cual 
las dividió en dos grupos: sin 
y con doctorados. 
La UTALCA se ubicó en esta 
última categoría, particular-
mente en el ítem “Universi-
dades de investigación y doc-
torado en áreas selectivas”, 
donde al igual que en el año 
anterior, se empinó al segun-
do lugar entre las trece insti-
tuciones que califican en este 
segmento.
En este ítem existe un desem-
peño similar al anterior, por 
cuanto el grupo es liderado 
por una institución que avan-
za hacia el siglo de existencia: 
la Universidad Técnica federi-
co Santa María, de naturaleza 
privada tradicional. 
El director de Investigación de 

La medición ubicó en 
el segundo lugar a la 
Casa de Estudios, en el 
ítem “Universidades de 
investigación y doctorado 
en áreas selectivas”.

la UTALCA, Palomo, se mos-
tró conforme con el resulta-
do obtenido. “Demuestra que 
vamos en la senda correcta. 
Indica que vamos caminan-
do bien hacia la complejidad 
y que debemos mantener el 
esfuerzo y la direccionalidad 
que el rector ha puesto a este 
tema porque el postgrado y la 
investigación son fundamen-
tales para que una universi-
dad tenga esa categoría. Por 
lo tanto, esto nos pone con-
tentos, pero además nos exige 
seguir trabajando con mucho 
ahínco para fortalecer ambos 
aspectos”, expresó.

ÉNFASIS 

Siguiendo esa línea, Palomo 
detalló los puntos claves que a 
su juicio es necesario profun-
dizar para seguir avanzando 
en esa dirección.
“hay que generar más progra-
mas de Doctorado, debemos te-
ner al menos diez. También hay 
que seguir incorporando -cuan-
do se produzcan las vacantes 
y existan los recursos necesa-
rios- académicos que tengan 
capacidad investigativa, no solo 
de docencia, de tal forma que 
sean competitivos en los fondos 
concursables a nivel nacional”, 
indicó el directivo.
Mencionó además la impor-

tancia de mantener un sistema 
de incentivo a las publicacio-
nes según cantidad y calidad, 
que además incorpore a todos 
quienes participen —profeso-
res y alumnos de pre y post 
grado—, al igual que para la 
adjudicación por primera vez 
de proyectos de tipo fondecyt.
En ese contexto, Palomo se 
refirió a otro elemento. “Para 
los académicos que están in-
corporados a la planta aca-
démica regular las evaluacio-
nes tienen que ser exigentes 
dependiendo de su jerarquía 
versus productividad, por lo 
tanto, los comités que los eva-
lúan deben actuar con la rigu-
rosidad que el reglamento les 
exige”, dijo. 
Agregó que existe una conjun-
ción de elementos respecto de 
los cuales se debe continuar 
trabajando con particular es-
mero. 
“hay que seguir avanzando de 
forma paralela en internacio-
nalización, en doctorado e in-
vestigación, porque estos tres 
elementos dialogan entre sí: 
no puede haber mejor inves-
tigación si no hay doctorado, 
y no puede haber doctorado si 
no hay internacionalización”, 
enfatizó. 

Maricel Contreras 

“Nuestra Corporación 
tiene poco más de 
tres décadas de vida 
durante las cuales con 
un trabajo sustentado 
en la responsabilidad 
y calidad académica, 
ha podido lograr 
un destacado 
posicionamiento”.

ÁLVARO ROJAS
RECTOR DE LA UNIVERSIDAD 
DE TALCA 

5 INSTITUCIONAL
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la carrera se 
imparte desde 
este año y ofrece 
a los alumnos una 
inmersión en ese 
idioma.

Pedagogía en Inglés 
logró máxima
acreditación

Investiduras de Estudiantes
de Tecnología Médica

Fredy Aliaga

Diego Pérez de Castro

El máximo de acredita-
ción —tres años— que se 

puede otorgar a una carrera 
nueva obtuvo Pedagogía en 
Educación Media en Inglés, 
programa de pregrado que 
desde este año la Universi-
dad de Talca imparte en su 
Campus Linares. El proceso 
fue realizado por la Agencia 
Acreditadora para la Cali-
dad de la Educación Supe-
rior qualitas, y el resultado 

confirmó la excelencia con la 
cual la UTALCA está forman-
do los futuros profesores de 
ese idioma extranjero. 
“Es el máximo de años para 
las carreras que todavía no 
tienen egresados. Entonces 
en el fondo es muy impor-
tante esta acreditación, para 
que los estudiantes puedan 
optar a becas y ayudas es-
tatales”, dijo la directora de 
la Escuela de Pedagogía en 
Educación Media en Inglés, 
Katja brachmann. Esta peda-
gogía comenzó a ser impar-
tido en marzo último. “Está 
orientada al desarrollo de 
las competencias profesio-
nales mediante un currículo 
innovador que fomenta la 
creatividad, la interacción 
internacional y el manejo de 
tecnologías de información y 

comunicación. Todo esto fue 
valorado, otorgándonos este 
sello de calidad en nuestro 
primer año de funciona-
miento”, explicó la docente, 
quien además es directora 
del Programa de Idiomas de 
la Corporación. La acadé-
mica precisó que casi todas 
las clases son impartidas en 
inglés a los alumnos, para 
asegurar que al egreso los 
estudiantes desarrollen com-
petencias idiomáticas en el 
nivel C1. La Pedagogía en 
Educación Media en Inglés 
impartida por la UTALCA 
forma a los futuros maestros 
para que conozcan las cultu-
ras de ese idioma extranjero 
en el mundo. 

Alumnos de la carrera de 
Tecnología Médica reci-

bieron su primera indumen-
taria laboral con la que sal-
drán a representar a nuestra 
Universidad cuando inicien 
sus prácticas profesionales. 
Esto en los servicios de sa-
lud públicos y privados que 
abarcan entre las regiones de 
Valparaíso y biobío. Tal pe-
riodo académico contempla 
instancias acotadas en el área 
de la salud a desarrollarse en 
instituciones hospitalarias o 

clínicas con una duración de 
dos semanas cada una, que 
se inician con toma de mues-
tras en laboratorio, después 
bioquímica clínica, micro-
biología, banco de sangre, 
hematología y finalmente 
parasitología. Esta última 
instancia es realizada en las 
dependencias de nuestra 
Universidad. Posterior a ese 
primer período de la cerca-
nía al mundo laboral se pasa 
a la segunda y última etapa 
en el camino al profesiona-

Alumnos 
del Campus 
Santiago
visitaron Corte 
Suprema

Permitir que desde las eta-
pas iniciales de su forma-

ción los alumnos conozcan el 
funcionamiento del máximo 
tribunal de justicia del país, 
fue el objetivo de las visitas a 
la Corte Suprema de justicia, 
organizadas por la Escuela de 
Derecho del Campus Santia-
go de nuestra Universidad. 
junto con recorrer las prin-
cipales dependencias del his-
tórico recinto, emplazado en 
el centro cívico de la capital, 
los estudiantes también asis-
tieron a una jornada de litiga-

ción, actividad que se realizó 
en el marco de la cátedra “Im-
pugnación de recursos judi-
ciales” dictada a alumnos de 
tercer año, por el ministro de 
esa Corte, haroldo brito. “El 
objetivo de las dos visitas que 
organizamos es que desde 
temprano nuestros alumnos 
se familiaricen con el siste-
ma de justicia. De esta mane-
ra pueden observar cómo se 
materializa lo que ellos estu-
dian en las aulas”, explicó la 
directora de esa Escuela, Ca-
rolina riveros. Precisamente 

la oportunidad de conocer 
de cerca cómo funciona el 
sistema fue valorada por los 
estudiantes. “realizamos esta 
visita para ver y conocer la 
aplicación de la materia que 
estamos viendo en la prácti-
ca. Eso tiene un valor en tér-
minos de experiencia porque 
pasa en otros casos que salen 
de la carrera y sólo conocen 
la teoría y no la práctica, no 
saben cómo hacer las cosas 
por eso esta visita tiene un 
efecto pedagógico”, comentó 
la académica. “Estamos re-

la oportunidad de 
conocer el máximo 
tribunal del país 
fue valorada por 
estudiantes de 
derecho.

la actividad se realizó para que 
los alumnos comprendieran la 
importancia de la primera práctica en 
torno a la salud.

La actividad con los 63 estudiantes se efectuó en el auditorio de la Escuela de 
Medicina del Campus Talca. 

lismo de estos universitarios, 
que es el internado de 20 se-
manas a realizarse en algún 
laboratorio de centros asis-
tenciales privados o públicos. 
La directora de la carrera de 
Tecnología Médica, Sylvia 
Vidal, dijo que la ceremonia 
de investidura es fundamen-
tal cómo un buen punto de 
partida motivacional para los 
alumnos. La Escuela de Tec-
nología Médica tiene como 
principal objetivo formar 
profesionales con una sólida 
preparación en ciencias bá-
sicas y disciplinarias propias 
de la mención de Laboratorio 
Clínico, hematología y banco 
de Sangre.

lacionándonos con lo que es 
realidad de nuestra carrera”, 
agregó el estudiante Miguel 
garcés, quien también repa-
ró  en la importancia de “ver 
cómo se alega un recurso por-
que es precisamente el curso 
que estamos viendo, entonces 
es una buena oportunidad 
para ver la realidad versus lo 
teórico”. La directora riveros 
agregó que la Escuela man-
tendrá esta dinámica de visi-
tas en terreno. 
Maricel Contreras
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Investigación comprobó 
beneficios del propóleo 
en el colesterol
proyecto de nuestra universidad 
confirmó los efectos saludables de este 
producto natural, opción que se propone 
desarrollar, motivando a los apicultores 
maulinos.

Ingerir propóleo diariamente 
puede incrementar en for-

ma significativa el colesterol 
hDL, conocido como “coles-
terol bueno”. Esto según los 
resultados de un estudio que 
se realizó en nuestra Univer-
sidad para evaluar los efectos 
saludables de productos de 
este tipo generados en la re-
gión del Maule.
Otras conclusiones de este 
mismo estudio confirmaron el 
accionar antibacteriano y an-
tiinflamatorio del propóleo, 
que es una sustancia cérea 
con que las abejas bañan las 

colmenas.
Además, se estableció que este 
producto contiene propieda-
des contra el estrés oxidativo.
Investigadores y producto-
res apícolas, en su mayoría 
pequeños, participaron en el 
proyecto “Mejoramiento de la 
competividad del sector apíco-
la a partir de la diversificación 
de productos y su evaluación 
como aporte a la salud del 
Maule”. Se desarrolló durante 
dos años con financiamiento 
del fondo de Innovación para 
la Competitividad (fIC) de la 
región del Maule.
Al dar a conocer los resultados 
de las acciones desarrolladas, 
la académica Elba Leiva, de la 
facultad de Ciencias de la Sa-
lud y directora del proyecto, 
señaló que eligieron las zonas 
geográficas de romeral, San 
Clemente, Curepto y San ja-
vier, ya que presentan condi-
ciones ambientales diferentes, 
incluyendo la flora existente. 
En la etapa de diagnóstico par-
ticiparon 84 apicultores, 69% 
de los cuales están asociados 
a Prodesal. Los productores 
identificaron como principal 
problema la muerte de las 
colmenas, seguida del cambio 
climático. La mayoría de estos 
pequeños productores admitió 
su disposición a adoptar nue-
vas tecnologías. 
Elba Leiva explicó las etapas 
del proyecto, una de las cuales 
“consideró la capacitación y 
transferencia de conocimientos 
de buenas prácticas agrícolas 
y de producción de propóleos 
hacia los pequeños  apiculto-

El estudio permitió confirmar que esta sustancia cérea de las abejas tiene un efecto positivo frente a enfermedades respira-
torias, disminuye infecciones causadas por bacterias. Asimismo, es antiinflamatorio, posee compuestos antioxidantes y un 
efecto beneficioso sobre parámetros metabólicos del colesterol.

res”. Dijo que con ese propó-
sito “se incorporó un modelo 
replicable en todas las comu-
nas de la región, ya que se tra-
bajó con los apicultores, pero 
también con los funcionarios de 
Prodesal, quienes a futuro serán 
los encargados de capacitar a 
otros productores”.

LABORATORIO DE 
QUÍMICA

Parte del trabajo de investiga-
ción se llevó a cabo en el Labo-
ratorio de Productos Natura-
les, que investiga compuestos 
activos en plantas y dirige el 
académico guillermo Schme-
da, del Instituto de química 
de los recursos Naturales de 
nuestra Universidad. Estos 
análisis se iniciaron hace una 
década, lo que ahora conti-
nuó gracias a los recursos que 
aportó el mencionado proyec-
to, según explicó el profesor 
Schmeda. 
“Se pudo hacer una evaluación 
de los propóleos y de su acti-
vidad con distintos microorga-
nismos, lo que tiene relevancia 
en la salud de las personas. Pu-
dimos establecer las “huellas 
dactilares” de los propóleos de 
las zonas consideradas en el 
estudio, en las cuales las abe-
jas tienen acceso a una flora 
distinta”, señaló.

El proyecto consideró 
la capacitación de 
pequeños  apicultores 
y la  transferencia de 
conocimientos de buenas 
prácticas agrícolas y de 
producción de propóleos. 

Comentó que el propóleo se 
usa generalmente como an-
tiséptico bucal, en casos de 
dolor de garganta y tiene un 
uso tópico. “La idea es crear 
productos con determinados 
efectos a partir del conoci-
miento de sus componentes, 
de la caracterización de esta 
sustancia natural. Se encon-
traron acciones muy activas 
en algunas muestras y hay 
grandes diferencias en la ac-
tividad biológica y la compo-
sición, dependiendo del lugar, 
lo que se asocia a la flora”, 
precisó.
El investigador informó que 
también se descubrieron com-
puestos nuevos que no habían 
sido reportados antes en el 
mundo. El tema es materia de 
una publicación ya efectuada 
en una revista científica, y 
hay un segundo artículo que 
está por ser difundido en otro 
medio.

ENSAYO CLÍNICO

Una de las etapas del proyecto 
consistió en un ensayo clínico 
para evaluación del uso de pro-
póleos, para lo cual se evalua-
ron 80 funcionarios de nuestra 
Casa de Estudios, quienes en 
promedio tenían un colesterol 
elevado, sobrepeso y glicemia 
al límite. Un grupo ingirió 30 

gotas diarias de propóleo, 
mientras que otros recibieron 
un placebo. Tras 90 días, en 
el primer grupo casi no hubo 
resfríos, se interrumpieron las 
toses intermitentes y se obser-
vó un incremento significativo 
del colesterol “bueno” (hDL).
Un segundo estudio clínico se 
inició en octubre —termina en 
diciembre— sobre el uso tópi-
co de esta sustancia natural en 
heridas relacionadas con pie 
diabético, úlceras varicosas y 
quemaduras. Para este efecto 
se evalúan 60 pacientes.
El vicerrector de Innovación y 
Transferencia Tecnológica de 
la Universidad de Talca, gon-
zalo herrera, destacó el interés 
de motivar a los apicultores a 
seguir produciendo propóleos 
de alta calidad y de diversificar 
la producción apícola vinculán-
dola a una demanda relaciona-
da con la salud.
Al mismo tiempo, señaló que 
“estos esfuerzos son conver-
gentes con otras iniciativas 
que la Universidad ha tomado 
como centrales en el área de 
la salud y la docencia, con én-
fasis muy particular, por parte 
de la institución,  en alimen-
tos saludables e industria ali-
mentaria”.

María Elena Arroyo

“Se pudo hacer 
una evaluación 
de los propóleos 
y de su actividad 
con distintos 
microorganismos, lo 
que tiene relevancia 
en la salud de las 
personas”.

ELBA LEIVA
ACADÉMICA FACULTAD DE 
CIENCIAS DE LA SALUD, 
DIRECTORA DEL PROYECTO
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En la sede del goethe Ins-
titut de París, en francia, 

fue en lanzamiento del libro 
“La Ciudad rebelde” editado 
por la empresa gallimard en 
el idioma de ese país. La obra 
fue escrita por varios autores, 
entre ellos el profesor juan 
román, director de la Escue-
la de Arquitectura de nuestra 
Universidad. El académico 
explicó que el texto reúne los 
escritos teóricos de destaca-
dos arquitectos, quienes cues-
tionan esa idea de desarrollo 
autoritario que se funda en la 
explotación ilimitada de los 
recursos naturales, así como a 
ese “funcionalismo” que en su 
momento soñó con la emanci-
pación del ser humano, para 
terminar quitándole toda po-
sibilidad de actuar sobre su 
hábitat. “El capítulo que apor-
to al libro se llama ‘Tan lejos 
tan cerca’, como la película de 
Wenders, y analiza el alcance 
de dos hipótesis contrarias 
de desarrollo territorial for-
muladas ambas en la Escuela 
de Arquitectura. Una Ciudad 
Valle Central, formulada en 
2001, en cuanto estrategia de 
arriba hacia abajo. Y la otra, 
la Obra de Titulación, como 
estrategia formulada de abajo 
hacia arriba”, señaló román. 
Agregó que la importancia de 
esta obra no está tanto en el 
tema —que se viene tratando 
desde hace un tiempo— sino 
en el cúmulo de autores de 
distintas experiencias y dife-
rentes procedencias, quienes 
aportan sus planteamientos 
teóricos formulados desde 
cada una de sus particulares 
circunstancias. “En ese sen-
tido, mi artículo aporta la 
experiencia que hemos de-
sarrollado en la Escuela de 
Arquitectura de la Universi-
dad de Talca y que, como se 
sabe, desde hace ya varios 
años ha concitado el interés 
internacional”, dijo el docen-
te. La editora del libro, jana 
revedin, define el texto como 
una obra colectiva, por cuan-
to concurren ahí doce auto-
res, cada uno con un artículo, 
de modo que no hay un au-
tor principal. “Aunque sí hay 
autores importantes como 
Christopher Alexander y Yona 
friedmann, mis ídolos de ju-
ventud, y como Wang Shu, 
reciente premio Pritzker”, se-
ñaló román.

Director de 
Arquitectura 
participó
de libro editado 
en Francia 

Fredy Aliaga

En España se aplicará 
modelo de simulación clínica 
se implementará en la universidad de barcelona, 
una de las mejores instituciones de educación 
superior del mundo.

Un modelo académico creado 
en el Centro de Simulación 

Clínica de la Escuela de Medici-
na de nuestra Corporación, será 
aplicado a los alumnos de cuarto 
año de Medicina de la Universi-
dad de barcelona, España. fue 
creado dentro del Plan de Me-
joramiento para el desarrollo de 
competencias clínicas en alum-
nos de pregrado de las Ciencias 
de la Salud de la UTALCA, con 
énfasis en el entrenamiento de 
habilidades y destrezas. Esto, 
mediante el uso de tecnologías 
de última generación asociadas 
a simulación clínica, telemedi-
cina y patología digital, lo que 
a su vez, permite reforzar la co-
bertura médica en la región del 

Maule, uniendo paradigmas de 
aprendizaje colaborativo y simu-
lación clínica. “MOSAICO, como 
le llamamos; es nuestro modelo 
de simulación clínica colaborati-
va. Tiene claramente definidas 
4 etapas y se está aplicando en 
nuestra Escuela desde el año pa-
sado, con una alta satisfacción 
de los alumnos y académicos. 
Los estudiantes participan ac-
tiva y colaborativamente de su 
proceso de aprendizaje”, explicó 
el profesor Sergio guiñez, de la 
Escuela de Medicina. El modelo 
fue presentado en el IV Congre-
so Latinoamericano de Simula-
ción Clínica,  en Santiago.
Fernanda Maragaño

Académicos 
abordaron 
maduración de 
la fruta 

La importancia de la pared ce-
lular para el funcionamiento 

de las plantas y el aporte para 
la reducción de pérdidas de 
post cosecha, fueron los temas 
abordados en una jornada de 
trabajo realizada en el Insti-
tuto de Ciencias biológicas de 
nuestra Universidad. Se reali-
zó en el contexto del proyecto 
Anillo “Centro avanzado para 
el estudio de la maduración 
de la fruta: bases fisiológicas y 
moleculares en los complejos 
rasgos de calidad de la fruti-

lla chilena”. Según expresó la 
directora del proyecto, María 
Alejandra Moya —investigado-
ra de ese Instituto— el objetivo 
de la a actividad fue abordar 
conocimientos científicos con 
tres invitados especiales. “Ian 
ferguson viene de Nueza ze-
landia, es líder en investigación 
en problemas de post cosecha 
y abordó la participación de 
la biología vegetal para tratar 
de buscar soluciones prácticas 
en apoyo a las empresas que 
enfrentan estos problemas”, 

señaló. Posteriormente, las 
científicas helen North y Ma-
rie Cristine ralet, del Instituo 
Nacional de Investigación para 
la Agricultura (INrA), de fran-
cia, se refirieron a metabolismo 
de la pared celular. “Ellas son 
investigadoras en biosíntesis, 
estructura y metabolismo de 
pared celular]”, precisó la pro-
fesora Moya, quien indicó que 
el proyecto Anillo se encuentra 
en su fase final. 

la actividad tuvo 
como invitadas a las 
investigadoras ian 
ferguson, helen north 
y marie cristine ralet.

Fredy Aliaga

por primera vez 
nuestra institución 
tuvo la vista 
de alumnos de 
postgrado de esa 
casa de estudios 
extranjera. hubo 
exposiciones y 
recorridos por 
cultivos.

Ciencias Agrarias recibió 
delegación de Universidad de 
Costa Rica  

En la facultad de Ciencias 
Agrarias de nuestra Insti-

tución se desarrolló el Primer 
Encuentro de Estudiantes de 
Magíster de Agronegocios entre 
la UTALCA y la Universidad de 
Costa rica. La actividad contem-
pló exposiciones de alumnos de 
postgrado de ambas institucio-
nes quienes explicaron carac-
terísticas de cultivos agrícolas 
de los dos países y diversas ex-
periencias de agronegocios. La 

delegación extranjera fue en-
cabezada por el director de la 
Escuela de Economía Agrícola 
y Agronegocios de esa universi-
dad costarricense, Enrique Mon-
tenegro. “Nosotros y la facultad 
de Ciencias Agrarias tenemos 

una colaboración iniciada hace 
varios años. El  vínculo es muy 
estrecho y esa relación se basa 
en que ambas instituciones tene-
mos experiencia y prestigio en la 
formación de profesionales”, se-
ñaló  Montenegro. El investiga-

dor extranjero señaló que ambas 
unidades docentes aplican las 
mismas técnicas agrarias, pero 
en condiciones diferentes: Chile 
en clima mediterráneo y Costa 
rica en condiciones tropicales. 
roberto jara, director del De-
partamento de Economía Agra-
ria de la UTALCA dijo que “la vi-
sita de tres días incluyó jornadas 
de coordinación, cooperación y 
trabajos conjuntos. Asimismo, 
visitas guiadas por zonas con los 
cultivos más representativos de 
la región del Maule”. El decano 
de la facultad de Ciencias Agra-
rias, josé Díaz, señaló que el 
intercambio académico con esa 
institución se inició hace más de 
15 años. “Se han organizado se-
minarios conjuntos y hay acuer-
dos de cooperación firmados. 
Esta es la primera experiencia 
de intercambio estudiantil. Lue-
go nosotros viajaremos a Costa 
rica”, expresó Díaz.
Fredy Aliaga

Ya se ha coordinado la aplicación de este modelo de simulación clínica colabora-
tiva en la Universidad de barcelona. 
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Primera Conferencia 
Latinoamericana
de Fenómica de Plantas
académicos de varios continentes 
analizaron la adaptación de especies 
vegetales en el medio ambiente. se 
conformó una red de científicos liderada 
por la utalca.

La creación de una red de 
investigadores fue el prin-

cipal resultado de la primera 
versión de la Conferencia La-
tinoamericana de fenómica 
de Plantas, evento que fue 
organizado por la facultad de 
Ciencias Agrarias de nuestra 
Institución, conjuntamente 
con la Universidad de Aberyst-
wyth, del reino Unido.
La actividad fue inaugurada 
en la Casa Central por la vi-
cerrectora Académica, gilda 
Carrasco, y contó con la par-
ticipación de científicos de 
América, Europa, Asia y Ocea-
nía, quienes intercambiaron 
conocimientos relacionadas 
con la fenómica, área que es-
tudia la expresión de los genes 
de las plantas en función de 
un determinado ambiente. 
El evento —entre el 30 de 
noviembre y el 2 de diciem-
bre— incluyó exposiciones 
de destacados investigadores, 
como Mike gooding, director 
del Institute of biological, En-
vironmental and rural Scien-
ces de esa universidad inglesa; 
bettina berger, de la Universi-
dad de Adelaide, Australia; 
Esther van der Knaap, de la 
Universidad Estatal de Ohio, 
EE.UU.; jan Kim, del Instituto 
Pirbright, del reino Unido; y 
josé Luis Araus, de la Univer-
sidad de barcelona, España.   
También hubo un workshop y 
una reunión de trabajo en el 
Campus Talca, en torno a la 
nueva red Latinoamericana 
de fenómica de Plantas, lide-
rada por nuestra Universidad 
y creada en el contexto de esta 
Conferencia.

AUNAR RECURSOS

“A partir de este encuentro se 
arma la red Latinoamericana 
de fenómica”, afirmó el pro-
fesor gustavo Lobos, investi-
gador del Centro de Mejora-
miento genético y fenómica 
Vegetal de la facultad de Cien-
cias Agrarias. Sostuvo que en 
este encuentro internacional, 
países de Latinoamérica expu-
sieron sus respectivas necesi-
dades tecnológicas en térmi-
nos de cultivos. 
“Se abordó qué tratamientos, 
por ejemplo, se necesitan para 
enfrentar el estrés hídrico, tér-
mico o estrés salino. Y cómo 
vamos a aunar recursos para 
postular proyectos internacio-
nales en conjunto y potenciar 
la fenómica en Latinoamérica, 
la cual hasta hoy es bastante 
limitada”, señaló Lobos, quien 
fue el organizador de esta 
Conferencia internacional, 
junto a Angela Camargo, cien-
tífica del Departamento de fe-
nómica de la Universidad de 
Aberystwyth.
Los investigadores abordaron 
con especial interés el cambio 
climático global que amenaza 
la productividad y calidad de 
los cultivos y frutales, para lo 
cual estudian sus reacciones 
ante los factores ambienta-
les limitantes, como la falta 
de agua e incremento de las 
temperaturas. Esto, con el 
propósito de seleccionar ma-
terial genético de las especies 
vegetales más tolerantes que 
pueden ser utilizadas en pro-
gramas de mejoramiento, a 
través de biotecnología.

Entre los objetivos de la nueva 
red se destacó la capacitación 
sobre avanzadas tecnologías, 
el intercambio científico de 
investigadores de excelencia 
y de estudiantes. Asimismo, el 
acceso internacional a recur-
sos e instalaciones de investi-
gación. Esto, con el propósito 
de fortalecer las capacidades 
de América Latina en el cam-
po de la fenómica de las plan-
tas. En la instancia también 
se definió la organización y la 
interacción con otras redes de 
varios países.

LÍDERES 

Lobos afirmó que además de 
representantes de América 
Latina, el evento contó con 
científicos de Arabia Saudita, 
Australia, república Checa, 
España, México, Estados Uni-
dos, entre otras naciones in-
teresados en apoyar esta red. 
Agregó que a nivel internacio-
nal la fenómica se aplica mayor-
mente en cultivos de cereales, 
trigo y cebada. Sin embargo, 
América requiere un desarro-
llo científico en otras especies. 
“Existe prácticamente nada en 
fenómica en mejoramiento de 
frutales u hortalizas. Y es ahí 
donde nos queremos potenciar 
y diferenciar en lo que se está 

“Vamos a aunar recursos 
para postular proyectos 
internacionales en conjunto 
y potenciar la fenómica 
en Latinoamérica, la cual 
hasta hoy es bastante 
limitada”.

haciendo en el resto del mundo, 
desarrollando la fenómica, para 
entregarles a los mejoradores 
(genéticos), herramientas que 
ellos puedan tener para la selec-
ción de sus variedades (…) Con-
tamos lo que estamos haciendo 
acá en la Universidad de Talca, 
y que en el área frutal somos 
líderes mundiales”, expresó el 
académico de la UTALCA.
En tanto, la profesora Angela 
Camargo, realizó una positiva 
evaluación del evento multi-
nacional. “Estoy impresionada 
con la organización. Las cosas 
se ven muy bien para el futuro. 
Estamos muy abiertos a com-
partir todo el conocimiento que 
tenemos y no esperamos nada 
a cambio; sólo que otros países 
sepan lo que hacemos”, dijo.
“El problema que tenemos en 
Europa es que tenemos muchas 
tecnologías, estamos producien-
do muchos datos, pero no sabe-
mos qué hacer con los datos. Y 
eso es lo que se quiere aquí: que 
haya un entrenamiento sobre 
cómo integrar toda esa informa-
ción y crear modelos, prediccio-
nes”, explicó la académica de la 
Universidad Aberystwyth.
Carolina Saint-Pierre, científica 
del Centro Internacional de Me-
joramiento del Maíz y el Trigo 
(CIMMYT), de México, aseguró 
que el trabajo científico en red 

permitirá obtener buenos avan-
ces. “Vamos a tener el impacto 
y llegar al resultado que todos 
estamos esperando. Y para eso, 
hay que dar el primer paso, y 
Chile ha tomado la iniciativa 
que ha sido muy bien recibida 
cuando se ve la calidad de los 
científicos que han venido hasta 
aquí”, aseveró.
josé Antonio jiménez-berni, 
investigador del Centro de fe-
nómica de Plantas de la Agen-
cia Nacional de Investigación 
de Australia (CSIrO), también 
valoró la labor de la Casa de 
Estudios. “La Universidad de 
Talca es pionera en Chile en 
la aplicación de fenómica, con 
gente como el profesor gusta-
vo Lobos, quien están creando 
esa capacidad aquí. hablamos 
de colaboración y posibilidades 
de intercambio de información, 
pero realmente, yo diría que 
Chile es pionero en el campo de 
la genómica en Latinoamérica y 
esta Universidad en particular”, 
señaló.

Durante la reunión de la red Latinoamericana de fenómica de Plantas —realizada en el Campus Talca y liderada por el 
profesor gustavo Lobos— investigadores de varios países expusieron algunas necesidades tecnológicas para mejorar sus 
cultivos.

Fredy Aliaga

Escanea 
este código 

y revisa más 
información 
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ciclo jóvenes talentos, 
ópera de cámara juvenil 
dirigida por la profesora 
grete bussenius
Salón “Abate Molina”

Última ceremonia de 
certificación del programa 
m-prende, centro de 
psicología aplicada (cepa)
Salón Acerca redes, Portales 301, 
Constitución 

seminario biomasa para 
el desarrollo del maule, 
organizan ministerio de 
energía y universidad de 
talca
Centro de Extensión “Pedro 
Olmos”

conferencia “los 10 errores en 
presentaciones de negocios...”, 
de héctor sepúlveda, asesor en 
la materia, autor del libro “coach 
pitch method”
Salón “Diego Portales”

recital conjunto folclórico 
concavén
Centro de Extensión Curicó

concurso 24 de innovación 
utalca 2015
Centro de Extensión Curicó

presentación del libro “de chile 
al mundo”. 70 años del premio 
nobel de gabriela mistral, 
editado por marjorie agosin y 
gloria garafulich-grabois
Espacio bicentenario

presentación de la cantata 
la noche milagrosa, de john 
peterson
Salón “Abate Molina”

de nuestra Universidad duran-
te tres jornadas. El director de 
rSU, Iván Coydan, se refirió a 
las herramientas que se entre-
gan a través de esta iniciativa de 
vinculación. “Este taller aborda 
conceptos teóricos, aplicaciones 
y casos reales para introducir a 
los funcionarios en el sistema 
jurídico público nacional. La fi-
nalidad es que los participantes 
identifiquen la estructura, órga-
nos, autoridades, competencias 
y leyes pertinentes relacionadas 
en sus quehaceres administrati-
vos dentro de cada municipio”, 
señaló el directivo y académico. 

Capacitan funcionarios municipales
en estatuto administrativo
dirección de responsabilidad social 
universitaria organizó el taller para perfeccionar 
a profesionales.

Introducir en los principales 
aspectos del estatuto admi-

nistrativo a funcionarios públi-
cos y municipales —desde la 
perspectiva de la relación entre 
Estado y funcionarios, con sus 
derechos y obligaciones— fue 
el objetivo del taller que realizó 
la Dirección de responsabilidad 
Social Universitaria (rSU) de 
nuestra Casa de Estudios. La ca-
pacitación fue parte del ciclo de 
perfeccionamientos para fun-
cionarios de las municipalida-
des de la región del Maule. fue-
ron 37 los profesionales quienes 
recibieron los conocimientos en 
dependencias de la Vicerrec-
toría de Desarrollo Estudiantil Stephanny Salinas 

las actividades 
permitieron 
informar sobre las 
nuevas condiciones 
de calidad que 
tendrá la educación 
pública.

Universidad participó en 
Jornadas por la Educación 
Pública

Con música, alegría y entu-
siasmo se realizaron las jor-

nadas por la Educación Pública, 
efectuadas en distintos puntos 
del país con la finalidad de di-
fundir las condiciones que ofre-
ce la educación estatal. En la 
región del Maule hubo cuatro  
jornadas  La primera en la Plaza 
Cienfuegos de Talca, en el mar-
co de la campaña “Matricúlate 
con la Educación Pública”, que 
se replicó después en la Plaza de 
Armas de Linares. También en 
San javier y Yerbas buenas.Las 

autoridades regionales partici-
paron con alumnos, docentes y 
comunidad en general, quienes 
disfrutaron de música, juegos, 
teatro, deporte y baile, apun-
tando a la entrega de informa-

ción sobre los avances en edu-
cación pública. Así, se sumaron 
diversos puestos de difusión a 
cargo de establecimientos edu-
cacionales que expusieron las 
principales características de 

sus jardines infantiles, colegios, 
liceos e instituciones de edu-
cación superior. Por su parte, 
nuestra Universidad presentó 
la próxima implementación del 
Centro de formación Técnica 
Estatal, que tendrá casi 15 mil 
metros cuadrados de extensión, 
en un terreno ubicado en las 
inmediaciones de la población 
Yerbas buenas de Linares. La 
creación de esta entidad busca 
generar un avance sustancial 
como nueva alternativa de es-
tudios superiores para los jó-
venes, especialmente del Mau-
le Sur. La jornada sirvió para 
difundir además el Programa 
de Acompañamiento y Acceso 
Efectivo (PACE) del Mineduc, 
que comenzó a ser implemen-
tado en el Maule por nuestra 
Universidad.

Diego Pérez de Castro

Consejos de 
Facultad FEN
incluyen a 
estudiantes 
Para facilitar la comunicación 

y coordinación entre todos 
los estamentos que conforman 
la comunidad universitaria en la 
facultad de Economía y Nego-
cios (fEN), fue aprobada la par-
ticipación de un representante 
de cada carrera de pregrado por 
campus durante las reuniones 
de Consejo de esa unidad aca-
démica. Asimismo, se incluyó la 
presencia de un representante 
de los funcionarios. La primera 
de estas jornadas se efectuó en 
el Campus Santiago. Según ex-
plicó Sandra Alvear, secretaria 
académica de la fEN, esta me-
dida se adoptó con el propósi-
to de facilitar la comunicación 
y coordinación entre todos los 
estamentos que conforman la 
comunidad universitaria de la 
facultad: alumnos, administra-
tivos, académicos y directivos. 
“ésta es una forma de recono-
cer que la creación de valor de 
la facultad proviene del con-
junto de esfuerzos coordinados 
de toda la comunidad que la 
conforma”, comentó Alvear. 
Asimismo, expresó que “según 
consta en la resolución N° 94, la 
fEN establece la participación 
en el Consejo de facultad —en 
calidad de invitados—, a un re-
presentante de cada carrera de 
pregrado por campus y a un re-
presentante de los funcionarios. 
Dicha designación se realizó por 
elección, según procedimientos 
que ellos mismos definieron”. 
Por su parte, el decano fEN, 
Arcadio Cerda, destacó la im-
portancia de que estudiantes y 
administrativos participen de 
estas actividades. “Ya que ellos 
nos permiten retroalimentarnos 
y conocer qué es lo que sus res-
pectivos sectores opinan y creen 
mejor para la facultad. quere-
mos una participación proactiva 
y constructiva de todos quienes 
componen la fEN”, sostuvo. 
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la actividad se 
efectuó como parte 
del proyecto anillo 
de investigación de 
ciencias jurídicas 
y permitió reunir 
a académicos 
de diversas 
especialidades. 

Analizan mecanismos 
alternativos para la solución 
de conflictos

Con la presencia de investiga-
dores extranjeros se realizó 

el Congreso Internacional “Me-
canismos alternativos de solu-
ción de conflictos”, organizado 
en el marco del Proyecto Anillo 
de la facultad de Ciencias ju-
rídicas y Sociales, dirigido por 
la académica María fernanda 
Vásquez, actual secretaria ge-
neral de la Universidad. A lo 
largo de dos jornadas, connota-
dos especialistas entregaron su 
visión sobre la materia. Entre 
éstos, Ivo Aertsen, director del 

Instituto de Criminología de 
la Universidad de Lovaina (KU 
Leuven, bélgica), y el criminó-
logo inglés Adam Crawford, 
profesor de la Universidad de 
Leeds, considerado uno de los 

expertos más importantes en 
el rubro. La profesora Vásquez 
señaló que el evento —que per-
mitió cerrar las actividades de 
carácter multidisciplinar desa-
rrolladas bajo el alero del Pro-

yecto en 2015—, se gestó para 
abrir un espacio que permitiera 
recoger las ideas más relevan-
tes de cara a la modernización 
de estos mecanismos. “Este 
Congreso tuvo como punto de 
inicio fijar una especie de diag-
nóstico general sobre el tema 
en diferentes ámbitos en Chile, 
para establecer cuáles son las 
bases existentes y de allí seguir 
trabajando a futuro”, explicó. 
Por su parte, el decano Diego 
Palomo valoró la oportunidad 
de reunir a profesores con dis-
tintas experticias. “Es tratar de 
construir una dogmática sobre 
la cual se sostenga la teoría de 
los mecanismos alternativos o 
adecuados para la resolución 
de conflictos con mayores he-
rramientas, que ofrezcan por 
ejemplo mejores posibilidades 
a la concreción de políticas pú-
blicas en materia de acceso a 
justicia”, sostuvo.

Como una valiosa oportu-
nidad para actualizar co-

nocimientos fue calificado el 
taller sobre “Tributación para 
empresas de turismo”, dirigi-
do a micro y pequeños empre-
sarios del rubro beneficiados 
por el convenio establecido 
por la facultad de Economía 
y Negocios (fEN), y el gremio 
que los agrupa, Chilesertur. El 
académico de la Escuela de 
Ingeniería Comercial, Diego 
rodríguez, explicó que esta 
es la segunda actividad que se 
realiza en el marco de dicha 
alianza. “La anterior fue una 
Clínica Empresarial en la cual 
alumnos de las dos carreras 
que se imparten en el Cam-
pus Santiago desarrollaron 
un plan de asesoría diseñado 
según las necesidades de cada 
emprendedor”, dijo. Agregó 
que en esta oportunidad se 
generó una instancia para 
tratar un tema más técnico, 
el sistema tributario, para lo 
cual se contó con el apoyo de 
un profesional especialista en 
la materia. “Parte de nuestra 
misión es vincularnos con el 
medio y lo hacemos apoyan-
do a un sector como las pymes 
que por lo general no reciben 
respaldo, relación que, al mis-
mo tiempo, permite a nues-
tros alumnos la posibilidad de 
interactuar con las empresas y 
tener un feedback de retorno 
en términos de aprendizaje y 
buenas prácticas”, comentó. 
rodríguez añadió que en el 
mes de diciembre se realizará 
una nueva actividad centrada 
en el ámbito de la innova-
ción. Agregó que en 2016 se 
espera realizar una agenda 
similar, incluyendo a empren-
dedores de otros rubros. “Pero 
siempre en la lógica de las 
PYMES”, afirmo. El desarrollo 
de la jornada —en dependen-
cias de la Escuela de Postgra-
do y Centro de Extensión de 
Santiago— fue ampliamente 
valorada por los micro y pe-
queños empresarios quienes 
participaron. “hay una nece-
sidad muy grande de traba-
jar entre los privados, pymes 
y académicos, vincularnos, 
generar sinergias y llevar la 
investigación al mundo prác-
tico. Y eso estamos hacien-
do a través de este convenio 
con la UTALCA. Nos sentimos 
contentos y tenemos muchas 
ideas para desarrollar”, dijo el 
vicepresidente de Chilesertur, 
joel Martínez.

Taller sobre 
tributación 
favoreció a 
pymes

Maricel Contreras 

Maricel Contreras 

Conversatorio destacó legado
de Pedro Lemebel
actividad se realizó en el campus santiago 
con apoyo de la vicerrectoría de desarrollo 
estudiantil y la dirección de extensión 
cultural-artística.

Cuerpo, música y palabra 
fueron los elementos que 

se conjugaron para dar vida al 
conversatorio-performático “Le-
mebel, invítame a pecar”, even-
to organizado por el estudiante 
de Administración Pública del 
Campus Santiago, Alejandro Es-
pinoza, para reconocer y promo-
ver el legado del escritor Pedro 
Lemebel, ganador del Premio 
Iberoamericano de Letras josé 
Donoso 2013. El diálogo —que 
incluyó una performance que 
giró en torno al tema de la ho-
mosexualidad— contó con las 
intervenciones de los profesores 
Nadiesda budnevich y Dámaso 
rabanal, junto a al periodista y 
activista Víctor hugo robles. Se-

gún Alejandro Espinoza el con-
versatorio se planteó como un 
espacio provocador que permi-
tiera reflejar y relevar la esencia 
de la obra del desaparecido es-
critor. “Salvo el Premio Donoso 
que le dio la UTALCA, en Chile 
no se ha reconocido el trabajo de 
Lemebel”, dijo. Y expresó que a 
través de esta actividad también 
se buscó hacer una suerte de lla-
mado para que los jóvenes libe-
ren su creatividad. La directora 
de Extensión, Marcela Albornoz, 
señaló que hubo una “muy bue-
na puesta en escena, un home-
naje a Lemebel de parte de los 
estudiantes y fue muy valioso”.

Revisan 
negociación y 
arbitraje
en los regímenes 
de bienes

Con las intervenciones de 
abogados litigantes prove-

nientes de distintas zonas del 
país, se realizó el seminario 
“Negociación y arbitraje en los 
regímenes de bienes”, organi-
zado por la directora de la Es-
cuela de Derecho del Campus 
Santiago, Carolina riveros, en 
el marco del Proyecto Anillo 
dirigido por la profesora María 
fernanda Vásquez. Al inaugu-
rar la jornada que se realizó en 
el Campus Talca, Vásquez des-
tacó la importancia de abordar 

una materia de alta sensibi-
lidad para la ciudadanía. “Es 
un tema de plena contingencia 
que cabe revisar considerando 
que ya se cumplió la primera 
década de la dictación de la 
Ley de Matrimonio Civil”, co-
mentó. En tanto, durante su 
intervención, Carolina riveros 
presentó un estudio explorato-
rio correspondiente al período 
2010-2014 y relacionado con 
causas de divorcio por mutuo 
acuerdo, tramitadas en tribu-
nales de Talca, las cuales ter-

minaron mediante un acuerdo 
regulador en el Tribunal de fa-
milia. “En dicho análisis se re-
visó si los acuerdos regulado-
res se referían o no al termino 
de la sociedad conyugal, con-
cluyendo que en la mayoría de 
los casos sí se disuelve la socie-
dad conyugal mediante este 
acuerdo regulador”, indicó la 
académica de la facultad de 
Ciencias jurídicas y Sociales.

se trata de un tema 
de contingencia 
considerando que 
ya se cumplió la 
primera década de la 
dictación de la ley de 
matrimonio civil.

Maricel Contreras 

Maricel Contreras  
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la séptima versión 
del concurso 
descubriendo 
Talentos Científicos 
congregó 
establecimientos 
de la región del 
maule en el campus 
curicó. el equipo 
ganador pertenece 
al liceo valentín 
letelier de linares. 

Tras ocho meses de com-
petencia, 40 equipos de 

estudiantes de la región del 
Maule alcanzaron la final del 
Concurso Descubriendo Ta-
lentos Científicos, que se rea-
lizó en el Campus Curicó de 
nuestra Casa de Estudios.
Los jóvenes presentaron en 
la etapa definitiva sus vehí-
culos solares en miniatura, 
construidos por ellos con ma-
teriales reciclables. Los esco-
lares debieron desplazar sus 
pequeños vehículos por varias 
superficies.
El desafío científico logró 
la participación de casi 200 
alumnos de 33 establecimien-
tos de enseñanza media, quie-
nes fueron los finalistas de la 
competencia, luego de una 
competencia clasificatoria. 
“Se cumplieron todas las ex-
pectativas para la final, llegó 
mucho público a ver la acti-
vidad. Y en términos del tra-
bajo con los alumnos fue muy 
completo, se presentaron pro-
yectos de buen nivel y hubo 
una competencia sana, donde 
los chicos aprendieron de una 
manera lúdica sobre ciencias 
y tecnología”, indicó el direc-
tor del Programa DTC, César 
retamal.
El académico destacó la im-
portancia que tiene el con-
curso no sólo al entregar más 
herramientas en términos 
científicos, sino también en 
el ámbito de las competen-
cias blandas, necesarias para 
la vida. “Una de las cosas 
que más ganan los jóvenes es 
aprender a trabajar en equipo, 
que con esfuerzo y perseve-

rancia pueden llegar a realizar 
proyectos complejos”, agregó.

GANADORES

El equipo triunfador del de-
safío estaba compuesto por 

los alumnos Leandro Mores 
y Kevin Pinochet del Liceo 
Valentín Letelier de Linares. 
“Estamos muy felices, fue una 
bonita experiencia, hemos 
trabajado duro para sacar 
adelante el proyecto de los 
vehículos y haber ganado es 
gratificante”, señaló Leandro 
Mores.
Su profesor, gustavo Carri-
llo, destacó las actividades 
que desarrolla la Universidad 
en relación a los estableci-
mientos educacionales de la 
región. “Como Liceo esta-
mos intentando aprovechar 
al máximo las actividades 
que realiza la Universidad 
de Talca, con la que tenemos 
mucha cercanía. Este tipo de 
programas nos ayuda a avan-
zar y mostrar lo que podemos 
lograr con nuestros estudian-
tes”, sostuvo. 
El segundo lugar fue para 

un equipo del Liceo Claudi-
na Urrutia de Cauquenes. El 
tercer puesto fue para el Co-
legio San Marcos de Curicó y 
el cuarto premio lo recibió el 
Colegio Providencia de Parral.

CONCURSO ANUAL

La competencia este año al-
canzó una cobertura anual de 
casi 800 estudiantes de ense-
ñanza media, quienes debie-
ron enfrentar una de las tres 
etapas clasificatorias, donde 
realizaron proyectos cientí-
ficos ligados a la física, quí-
mica, matemática y biología, 
como invernaderos, turbinas 
eólicas y sistemas que utilizan 
electromagnetismo.
“Es espectacular participar de 
esta experiencia, es entreteni-
do y motivante, nunca antes 
había tenido la posibilidad de 
participar de algo así. Creo 

que con estas actividades nos 
podemos acercar más a las 
ciencias”, comentó Sebastián 
Peredo, del Liceo Luis Correa 
rojas de Curepto.
Los profesores destacaron a la 
actividad como una forma de 
incentivar un aprendizaje ac-
tivo y lúdico. 
“Para los alumnos fue una ex-
periencia enriquecedora por 
el tipo de proyecto que deben 
presentar en las etapas clasifi-
catorias y en la final, ellos han 
aprendido varios principios 
de ingeniería que los motiva 
para saber que quieren estu-
diar, además los ayuda a me-
jorar sus habilidades blandas 
como el trabajo en equipo y li-
derazgo”, dijo Carolina Cana-
les, profesora del Liceo Sagra-
dos Corazones de San javier.

Andrea Montoya

Competencia 
científica acercó 

la tecnología a 
estudiantes

El programa 
Descubriendo Talentos 
Científicos es parte 
de los proyectos 
apoyados por el Fondo 
de Innovación para la 
Competitividad.


